
ПУСТЬ ФИЗПОДГОТОВКА 
ВАМ ПОМОЖЕТ!

Золотой знак отличия комплекса ГТО получили 172 
выпускника из Алтайского края.

Опубликован промежуточный приказ Министерства спор-
та РФ о награждении золотыми знаками отличия Всероссий-
ского физкультурно-спортивного комплекса «Готов к труду и 
обороне» выпускников этого года, чтобы у них были доку-
менты для начисления дополнительных баллов при посту-
плении в вузы. В приказе перечислены только те, кто выпол-
нял программу V и VI ступеней.

Полный текст приказа со списками награжденных смо-
трите на сайте altaisport.ru.

ПОДТВЕРДИЛИ КЛАСС 
Прыгунья в высоту Наталья Аксенова заняла второе 

место на всероссийских соревнованиях в подмосков-
ном Ерино, а большая группа алтайских легкоатлетов 
завоевала больше десятка медалей различного досто-
инства на первенстве и чемпионате СФО в Иркутске. 

В Ерино Наталья Аксенова 10 июня преодолела планку 
на высоте 1,88 метра, уступив первенство чемпионке мира 
2013 года Светлане Школиной, которая выиграла с резуль-
татом 191 сантиметр. 

Если в Подмосковье соревнования длились один день, 
то на первенстве СФО в Иркутске, куда съехалось более 
600 легкоатлетов, они прошли 9-10 июня. Состязания бы-
ли в четырех возрастных группах: среди мужчин и женщин 
1994 года рождения и старше, молодежи до 23 лет, юнио-
ров и юниорок до 20 лет, юношей и девушек 2000-2001 го-
дов рождения.

В командном зачете по всем возрастным категориям 
сборная Алтайского края стала третьей вслед за иркутя-
нами и красноярцами. Как отмечают специалисты, коман-
да заняла «свое место». В активе наших спортсменов 11 
первых мест. Двукратной чемпионкой среди девушек стала 
Полина Миллер, выигравшая бег на дистанции 100 (11,87 
сек.) и 200 метров (23,65). Стоит отметить, что буквально 
несколькими днями ранее она установила свой личный ре-
корд на 200-метровке, который отныне равен 23,46 секун-
ды. Это время является лучшим результатом европейского 
сезона среди сверстниц Полины.

Победителями в соревнованиях среди спортсменов до 
18 лет стали также наши земляки Анжелика Паренчук – в 
беге на 400 метров (57,19), Яна Ююкина – в прыжках в дли-
ну (5,60), Татьяна Денисова – в метании диска (свыше 35 
метров), Алексей Денисов – в тройном прыжке (14,37). В ка-
тегории «юниорки» сильнейшей в беге на 400 метров была 
Анастасия Кабакова (55,66). В соревнованиях атлетов до 
23 лет победителями вышли Анастасия Стасенкова  – вы-
сота (170 см), Виктория Погребняк – бег на 100 метров с ба-
рьерами (13,62), Анастасия Вакарина – многоборье, Евге-
ний Пронских – бег на 110 метров с барьерами (14,14 сек.). 
В состязаниях взрослых спортсменов третьим на дистанции 
1500 метров (3.48,01) стал Артур Элизбарян.

НА ЧЕТВЕРКУ С ПЛЮСОМ
Так оценила на своем сайте краевая федерация шах-

мат выступление шахматистов Бийского лицея на от-
крытом всероссийском турнире школьных команд «Бе-
лая ладья», который проходил с 1 по 9 июня в Дагомы-
се для детей до 14 лет.  

Наши ребята заняли 22-е место из 97 школьных дружин. 
А если учесть, что бийчан в итоговой турнирной таблице 
обогнали команды из Индии, Армении, Беларуси, Латвии и 
Китая, то получится, что среди российских регионов Алтай-
ский край финишировал на 17-м месте. 

Наша команда набрала 20 очков и опередила, к приме-
ру, команды из Израиля, Болгарии, Польши, Англии, Кыр-
гызстана и т.д. В индивидуальном зачете настоящим лиде-
ром проявил себя на первой доске Арсений Гайдым, в его 
активе 6,5 очка из 9 возможных. Александр Егоров и Ники-
та Прудников набрали по 5 очков. Настя Прудникова внес-
ла в копилку команды 3,5 очка.

Параллельно с финалом «Белой ладьи» на юге стра-
ны проходило итоговое соревнование участников проекта 
«Шахматы в школе». В турнире участвовали шесть команд 
– из Псковской и Новосибирской областей, Забайкальского, 
Алтайского, Краснодарского краев и Республики Ингушетия. 
Алтайский край в Дагомысе представляла команда Панкру-
шихинской средней общеобразовательной школы, ставшая 
победительницей регионального этапа. Наши ребята, кото-
рые дебютировали в этом проекте, уступили всем сопер-
никам, но получили бесценный опыт и незабываемые впе-
чатления.

Виталий ДВОРЯНКИН, Виталий УЛАНОВ. 
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ÃÎÐÎÄÊÈ ÍÅ ÑÄÀÞÒÑß 
В Павловске состоялись чемпионат и первенство 

Сибирского федерального округа по городошному спорту

Городошный спорт, как из-
вестно, входит в число наших на-
циональных видов спорта. Игрой 
в городки увлекался знаменитый 
полководец Александр Суворов, 
академик-физиолог Иван Пав-
лов, такие большие писатели, 
как Лев Толстой, Максим Горь-
кий, Антон Чехов, другие извест-
ные люди. В 1960-1970 годы го-
родошным спортом в СССР за-
нималось около 350 тысяч чело-
век. Но после развала Советско-
го Союза популярность городков 
упала и даже перестала суще-
ствовать сама федерация это-
го вида спорта. После растерян-
ности начала 1990-х игра в го-
родки в странах СНГ  вновь ста-
ла возрождаться. Первыми об-
разовали  федерации городош-
ного спорта в России, вслед они 
появились на Украине, в Бело-
руссии, после чего была образо-
вана Международная федера-
ция городошного спорта. Вско-
ре в нее вступили городошники 
Финляндии, Эстонии, спортив-
ные организации, поддержива-
ющие городошный спорт в Гер-
мании, Швеции, Латвии  и дру-
гих странах. С 2014 года в Рос-
сии под эгидой Минспорта еже-
годно проводится Всероссий-
ский фестиваль национальных 
и неолимпийских видов спорта. 
В этом году он пройдет уже как 
фестиваль стран СНГ. 

Совместив в Павловске 
взрослые и юношеские сорев-
нования, организаторы убили 
сразу двух зайцев: сэкономили 
средства и дали возможность 
молодым спортсменам пере-
нять опыт мастеров. А поучить-
ся было у кого. Городошники из 
команды томского города Се-
верска уже три года подряд выи-
грывают командный чемпионат 
России, а ее игроки Сергей Бло-
хин, Алексей Горбатых и Вла-
димир Синьков входят в число 

кандидатов в основной состав 
сборной страны.

По словам городошников, 
среди них нет чистых профес-
сионалов. Призовые – даже на 
крупных турнирах – символиче-
ские. Движет поклонниками го-
родков исключительно любовь 
к игре и спортивный интерес 
(вот бы возрадовался основопо-
ложник современного олимпиз-
ма Пьер де Кубертен, мечтав-
ший, чтобы спортсмены сража-
лись на стадионах из спортив-
ного азарата, а не за деньги). 
Большинство городошников за-
нято в сферах, не связанных со 
спортом, и тренируется после ос-
новной работы. Например, силь-
нейший игрок последнего чемпи-
оната страны Дмитрий Кияев из 
Нижегородской области из-за 
специфики своей работы в этом 
году даже не сможет поехать на 
чемпионат мира в Германию. 

Городошный спорт не явля-
ется олимпийским, а потому фи-
нансируется в большинстве ре-
гионов постольку поскольку. На 
том же первенстве СФО, стро-
го говоря, присутствовали толь-
ко городошники из двух регионов 
нашего округа – Алтайского края 
и Томской области. Тюменцы, 
приехавшие к нам посоревно-
ваться,  относятся к Уральскому 
федеральному округу. Не прибы-
ли в Павловск команды Красно-
ярского края, Кемеровской, Но-
восибирской и Иркутской обла-
стей. Но у кемеровчан в городки 
играют только взрослые, в юно-
шеском первенстве им участво-
вать было бы некем, Иркутск да-
леко и уже несколько лет варит-
ся в собственном соку, а вот за 
Красноярск обидно – и игроки 
есть, и ехать им не так далеко.

Городошный спорт в Рос-
сии лучше всего чувствует се-
бя в европейской части стра-
ны. Там в основном и проходят 

главные в стране соревнования. 
Почему же уже три года подряд 
командное первенство выигры-
вают сибиряки? Секрет в том, 
что в 1999 году в Северске была 
создана ДЮСШ «Русь» по наци-
ональным и неолимпийским ви-
дам спорта. Тон на всероссий-
ской арене сегодня задают ее 
выпускники. Один из лидеров се-
верской команды, он же тренер-
преподаватель ДЮСШ «Русь» – 
31-летний Сергей Блохин – се-
ребряный призер прошлогодне-
го чемпионата России в личном 
первенстве, а его товарищ по ра-
боте в спортшколе – 27-летний 
Владимир Синьков – вообще 
неоднократно выигрывал чемпи-
онат страны, в 2008 году вошел 
в историю городошного спорта 
России как самый молодой побе-
дитель этих соревнований. К то-
му же томский областной депар-
тамент по молодежной полити-
ке, физической культуре и спор-
ту уже несколько лет возглавля-
ет бывший спортсмен, заслужен-
ный мастер спорта по подводно-
му плаванию – тоже неолимпий-
скому виду спорта.  

На первенстве СФО в Ал-
тайском крае Блохин занял 
первое место, Синьков – вто-
рое, а вот третье место в лич-
ных соревнованиях досталось 
нашему Владимиру Стребко-
ву из Павловска. В разряде ве-
теранов отличился Валерий 
Сальников из Табунов. Он не 
только выиграл первое место, 
но и впервые выполнил разряд 
кандидата в мастера спорта.

В числе победителей пер-
венства СФО наши земляки: 
Ольга Шаповалова из Табунов – 
среди женщин, и Сергей Лаптев 
из села Раздольного Родинско-
го района – среди юношей до 15 
лет. Вторым в этой возрастной 
категории стал еще один юно-
ша из Раздольного – Сергей Ко-
рогод. А третьим… бронзовый 
призер мартовского первенства 
России этого года Иван Архипов 
из Северска, который входит в 
основной состав сборной стра-
ны по своему возрасту и гото-
вится в июле выступить на пер-
венстве Европы.  

У взрослых городошни-
ков следующий крупный старт 
– чемпионат страны в Киров-
ской области, который прой-
дет в июле. Сборная Алтайско-
го края туда поедет. И как гово-
рит председатель краевой фе-
дерации городошного спор-
та Владимир Воронин, поедет 
не для статистики, а с уверен-
ностью, что молодые члены 
команды улучшат свои личные 
результаты. Тот же Андрей Яко-
венко из села Курск Кулундин-
ского района уже не раз выпол-
нял норматив мастера спор-
та, но по итогам сибирских со-
ревнований присвоения зва-
ния нет, поэтому надо обяза-
тельно поучаствовать в чемпи-
онате страны. Надеется Воро-
нин и на еще одного молодого 
городошника из того же села – 
Дмитрия Шамрина.

Результатами чемпионата 
СФО Владимир Воронин в це-
лом доволен. Главное, что в крае 
появилась молодая перспектив-
ная поросль, дети воочию увиде-
ли игру сильнейших городошни-
ков страны. «Шесть лет назад, 
когда я только возглавил фе-
дерацию, за нами, возрастны-
ми спортсменами, была пусты-
ня. Городошный спорт вымирал. 
Я очень рад, что занялся разви-
тием юношеского городошного 
спорта, а члены федерации ме-
ня поддержали», – говорит Вла-
димир Воронин. Теперь его меч-
та, чтобы в краевом центре при 
какой-нибудь спортшколе поя-
вилось хотя бы отделение горо-
дошного спорта, без чего трудно 
рассчитывать на серьезный рост 
мастерства молодежи. 

В следующий раз сильней-
шие городошники Сибири встре-
тятся опять на Алтае. В августе 
в селе Алтайском пройдет Ку-
бок Сибири. Лидеры команды 
Северска приедут к нам прями-
ком с чемпионата мира в герман-
ском Карлсруэ, где будут высту-
пать в составе сборной России. 
В Алтайское обещали приехать 
и красноярцы, и кемеровчане.

Виталий ДВОРЯНКИН. 
Фото автора.

Соревнования проходили 6-11 июня на стадионе рай-
центра, а разместились спортсмены на втором этаже мест-
ной лыжной базы, открывшейся этой зимой. Не избалован-
ные пятизвездочными отелями, городошники Сибири были 
очень довольны бытовыми условиями, а юные спортсме-
ны не только получили хорошую игровую практику, обрели 
новых друзей, но и познакомились с чудесным природным 
уголком Алтайского края.



2 АЛТАЙСКИЙ СПОРТ № 22 (801) 15 июня 2017 г.

СМЕНА

ИТОГИ СЕЗОНА

В решающем матче встре-
тились первые команды фут-
больных школ барнаульского 
«Динамо» и новосибирской 
«Сибири», которые подош-
ли к главному поединку без 
поражений. Из-за лучшей 
разницы мячей динамовцев 
устраивала и ничья, но по-
допечные тренера Виталия 
Жилкина сразу перешли в 
наступление. И в итоге одер-
жали убедительную победу – 
4:0. Два мяча в составе побе-
дителей забил центральный 
полузащитник Роман Сары-
чев, признанный самым тех-
ничным игроком турнира.

В церемонии награжде-
ния принял участие прези-
дент Детской футбольной 
лиги, наш земляк Виктор Гор-
лов. Именно ему принадле-
жит идея проведения турни-

ра «Большие звезды светят 
малым». Философия его про-
ста: нужно помнить, откуда 
ты родом, кто выводил тебя 
в мастера. Впервые турнир 
прошел в 13 городах России 
в 2008 году, а в этом сезоне 
он проводится уже в 70 горо-
дах! Патронируют его футбо-
листы, добившиеся в спорте 
серьезных высот.

Первым в Барнауле по-
явился дивизион братьев 
Смертиных – Евгения и Алек-
сея, а в прошлом году ДФЛ 
предложила создать свой ди-
визион воспитанникам «Ди-
намо» Евгению Городову и 
Александру Ерохину. Ребята 
с желанием откликнулись: за-
купили на свои средства при-
зы, лично присутствовали на 
первом турнире. Сейчас оба 
заняты: Александр Ерохин в 

составе сборной России гото-
вится к Кубку конфедераций, 
который стартует 17 июня в 
Санкт-Петербурге, а Евгений 
Городов, заключивший на два 
года контракт с грозненским 

«Ахматом» (бывшим «Тере-
ком»), находится сейчас на 
сборах в Австрии. От имени и 
по поручению состоявшихся 
футболистов ребятам, толь-
ко начинающим свой путь в 

футболе, вручили призы их 
родители – Александр Ива-
нович Городов и Юрий Алек-
сандрович Ерохин.

Виталий ДВОРЯНКИН.

ÇÂÅÇÄÛ ÄÀËÅÊÈ, ÇÂÅÇÄÛ ÐßÄÎÌ
В Барнауле состоялся турнир открытого чемпионата ДФЛ «Большие звезды светят малым» в дивизионе 

Евгения Городова и Александра Ерохина
В соревнованиях, проходивших на стадионе ДЮСШ 

«Динамо» 5-9 июня, участвовали дети 2008 года рожде-
ния. Победитель определился в последней игре кругово-
го турнира, в котором участвовали пять команд. 

Лучшие футболисты 
турнира

Илья Щемелев («Си-
бирь-2», Новосибирск), 
Леонид Галкин (СДЮШОР 
Кемерово), Евгений Попа-
дьин («Динамо-2», Барна-
ул), Никита Кобзев (Си-
бирь-1», Новосибирск), 
Егор Дрянев («Динамо-1», 
Барнаул).

Лучший вратарь – Бо-
рис Бадьев (СДЮШОР Ке-
мерово).

Самый  техничный 
игрок – Роман Сарычев 
(«Динамо-1»).

Спецпризы Виктора 
Горлова – футболки с ав-
тографом вратаря сбор-
ной России Игоря Акин-
феева вручены Ивану Бе-
лозерскому («Динамо-2») 
и Алексею Кононову («Ди-
намо-1»).

Налицо прогресс в дости-
жениях, причем поступатель-
ный. Не случайно я и приво-
жу таблицу результатов «Ди-
намо» с момента вылета из 
первого дивизиона.

Сезон          Место          Игр
2009             2 из 10          27
2010              4 из 11         30
2011/12        5 из 13          36
2012/13        6 из 11          30
2014/15        6 из 9            24
2015/16        4 из 9            24
2016/17        2 из 6            20
С тех пор много воды утек-

ло, финансовый кризис по-
следних трех лет в России 
окончательно уничтожил в 
Сибири почти все амбиции 
на местах, и теперь в Вос-
точной зоне второго дивизи-
она остались лишь три ко-
манды – в Барнауле, Омске и 
Иркутске. Причем последние 
две на грани ухода в третий 
любительский дивизион. Ес-
ли это произойдет, то в ПФЛ 
останется только одна си-
бирская команда – барнауль-
ское «Динамо» с бюджетом 
10-летней давности – 36 млн 
рублей в год. С таким бюдже-
том в 2007 году наша коман-
да стала чемпионом. Сейчас, 
чтобы играть в первом диви-
зионе, бюджет нужен в разы 
больше, и это уже на себе по-
чувствовали многие команды 
– выходцы из нашей зоны. 
Вернувшиеся из ФНЛ «Саха-
лин» – в 2015-м и «Чита» – в 
2010-м, похоже, уже оставили 
надежды на возвращение в 
подэлитный дивизион. А про-
шлогодний чемпион – комсо-
мольская «Смена» – даже и 
не попыталась там играть: 
таких денег не нашлось. Вот-
вот наступит момент воз-
вращения во второй дивизи-

он владивостокского «Луча» 
и новосибирской «Сибири», 
только чудом не вылетевших 
туда этой весной. А ведь бюд-
жет этих команд был намного 
выше динамовского. По все-
му выходит, что первый диви-
зион для «Динамо», несмотря 
на прогресс в игре и резуль-
татах, как ни парадоксально, 
стал еще дальше, чем был.

А готова ли наша коман-
да уже сейчас или в будущем 
году играть в первом дивизи-
оне? Чтобы ответить на этот 
вопрос, нужно внимательно 
проанализировать ее высту-
пления в минувшем сезоне.

Первый вопрос: стала ли 
зона «Восток» перед нача-
лом прошлого чемпионата 
сильнее? Какой тут может 
быть ответ, если вместо «То-
ми-2», «Сибири-2», «Якутии» 
и «Новокузнецка» пришел 
только более слабый «Зенит» 
из Иркутска – команда уров-
ня КФК, включенная в турнир 
в самый последний момент 
вместе с «Иртышом» под на-
жимом ПФЛ.

Второй вопрос: стали ли 
соперники «Динамо» и «Чи-
ты», «Сахалин» и «Смена», 
сильнее, чем были? Ответ 
один – нет, обе эти команды 
явно снизили свои резуль-
таты, особенно в 2017 году. 
Причины банальные – фи-
нансовые и производные от 
них.

Третий вопрос: стал ли 
лучше подбор игроков у «Чи-
ты» и «Динамо»? Ответ: у 
«Читы» – явно, у «Динамо» – 
он стал ровнее. Потери дина-
мовцев: уход Аксютенко, Ва-
сильева, Камилова и Щерба-
кова, приобретения: приход  
Грушина, Хмелевского, За-

вьялова, Тузовского, Пер-
вушина и Нестеренко. Если 
годом ранее проявить себя 
в полной мере сумел толь-
ко лучший бомбардир зоны 
Владислав Аксютенко, то в 
этом году все вернувшиеся 
игроки стали фигурами за-
метными, основными в обой-
ме «Динамо». Особенно это 
проявилось весной, когда ко-
манда стала обретать новые 
контуры игры и мощь в атаке.

Здесь нельзя не сказать 
об удачном дебюте тренера 
команды Сергея Шишкина, 
пришедшего из Якутска вме-
сте с Хмелевским и Завья-
ловым. Тренеру удалось не 
только хорошо встряхнуть ко-
манду, но и сделать ставку на 
новых лидеров – Завьялова, 
Тузовского и особенно Липи-
на, очень результативно сы-
гравшего на финише чемпи-
оната. Шишкин доверял Ли-
пину намного больше игрово-
го времени, чем прежний на-
ставник «Динамо» Олег Яков-
лев, и Виктор с лихвой оправ-
дал доверие тренера: сыграл 
очень ярко и полезно, даже 
на заменах.

Обычно  профпригод -
ность тренера оценивают по-
сле трех лет работы с коман-
дой: первый год – знаком-
ство с коллективом, второй 
год – устранение недостат-
ков в игре и замена игроков 
на более профессиональных, 
третий год – результат коман-
ды. А тут все произошло до-
статочно быстро, за один се-
зон. Причем без всяких юж-
ных сборов и отборов, в хо-
де чемпионата. Шишкин сде-
лал свое дело – дал резуль-
тат сразу.

Могла ли его команда 
обойти читинцев? Однознач-
но – нет, динамовцы проигра-
ли им все четыре матча. Фо-
ра оказалась слишком боль-
шой – 12 очков, чтобы ликви-
дировать ее. Так что резуль-
тат получился очень высо-
ким, даже при таком провале. 
Здесь, конечно, нельзя не от-
метить стабильную игру вра-
таря Богдана Карюкина, оты-
гравшего сезон фактически 

без замен. Но во вратарской 
линии отсутствовала конку-
ренция, что очень плохо: не 
было гарантии полноценной 
замены Карюкину. То же са-
мое можно сказать о напада-
ющих. Номинально их оста-
лось весной трое – Завья-
лов, Майер и Сычев. Факти-
чески же после ухода Тобо-
шева играл только Завьялов. 
Но атаку вполне хорошо под-
держивали Липин, игравший 
под нападающим, или Тузов-
ский и Первушин с флангов. 
Вообще в средней линии у 
«Динамо» было достаточно 
много полузащитников, уме-
ющих играть в атаке: Худя-
ков, Старков, Казанцев, До-
рошенко, со стандартных по-
ложений очень опасен был 
Погребан, заметен атакую-
щий потенциал Чудоякова. 
Но в матчах с читинцами од-
ного умения подержать мяч в 
средней линии поля было яв-
но недостаточно, нужны бы-
ли движение, мобильность, 
контрастные ходы, ставящие 
оборону соперника в трудные 
положения.

На деле же наши футбо-
листы сбивались на пред-
сказуемую индивидуальную 
игру и заурядный навал. Бо-
лее быстрые читинцы «шну-
ровали» мяч в середине по-
ля как хотели, и на их фоне 
наши «сдулись».

Но, пожалуй, самой уяз-
вимой линией в «Динамо» 
была оборона. Вот где в на-
пряженные моменты игры 
царили паника и хаос! Если 
на флангах еще как-то уда-
валось погасить пожар, то в 
центре обороны было совсем 
грустно. И понять, кто игра-
ет в отборе, а кто в подбо-
ре мяча, не могли разобрать-
ся зачастую даже свои. «Вто-
рой этаж» проигрывался вчи-
стую, поэтому мечты о пер-
вом дивизионе пока, в обо-
зримом будущем и останут-
ся мечтами. Это подтвержда-
ет со всей очевидностью ито-
говая таблица, где динамов-
цы Барнаула, занимающие 
второе место, имеют разни-
цу мячей всего лишь +2! Та-

кого еще не знала история от-
ечественного футбола среди 
команд, когда-либо занимав-
ших вторые места в зональ-
ных соревнованиях второ-
го дивизиона. Это стало воз-
можным только при рекордно 
малом числе команд. Их бу-
дет еще меньше, если систе-
ма «осень – весна» останет-
ся дальше. 

Уже всем понятно, что ни-
каких особых выгод россий-
ский футбол с переходом на 
нее не имеет. Футбол в реги-
онах заметно чахнет, интерес 
к нему падает. А все потому, 
что летом в него наши профи 
не играют и поля по всей Рос-
сии стоят зеленые. А играют 
весной, еще в августе, всю 
осень и чуть ли не зимой. Это 
ли не извращение? Не анек-
дот ли, что полгода – с ноя-
бря по апрель – не играют, за-
тем несколько матчей в апре-
ле – мае, а в июне – уже от-
пуск. В июле – подготовка 
к новому чемпионату, кото-
рый стартует в августе. Отку-
да же будет в регионах фут-
бол и интерес к нему? Может 
быть, в связи с переходом на 
новую систему «осень – вес-
на» российский футбол что-
то выиграл? Вовсе наоборот! 
Ни клубы, ни сборная ниче-
го за это время не добились. 
Правда, за огромные деньги 
выстроили новые современ-
ные стадионы европейско-
го уровня, но их низкая посе-
щаемость подтверждает ма-
лый интерес к уровню игры 
команд. Он катастрофически 
упал. В Томске на последние 
матчи Премьер-лиги соби-
рали 2-3 тысячи зрителей! В 
Екатеринбурге – 5, Уфе – 5, 
Самаре – 5, Оренбурге – 6, 
Перми – 4! До перехода на 
эту систему играли по старой 

«весна – осень», и посещае-
мость была много выше!

В минувшем сезоне в Бар-
науле посещаемость била 
все рекорды во второй лиге. 
Например, матчи «Динамо» 
в среднем посещали 4-5 ты-
сяч зрителей, а на кубковый 
матч с красноярским «Ени-
сеем» пришли 8000! Нигде 
такой посещаемости нет. 
Ни один вид спорта сегодня 
в крае не соберет больше, 
чем футбол летом и хоккей 
с шайбой зимой. Это прио-
ритетные виды, всенародно 
любимые, имеющие богатую 
историю, известных воспи-
танников. Сейчас, например, 
в футбольной Премьер-лиге, 
в «Ростове» и сборной Рос-
сии играет воспитанник бар-
наульского «Динамо» Алек-
сандр Ерохин, в «Ахмате» 
– вратарь Евгений Городов, 
из «Анжи» в «Краснодар» 
на днях перебрался защит-
ник Александр Жиров. При-
чем все трое – ведущие игро-
ки в своих клубах. Глядя на 
них, подрастают и другие на-
ши юные футболисты. Ди-
намовская футбольная шко-
ла сейчас, безусловно, одна 
из ведущих в Сибири. Она и 
кузница, и житница, и дой-
ная корова для других высо-
коклассных команд страны.

Сейчас в нашем «Динамо» 
играют абсолютно все воспи-
танники собственной школы, 
кроме Маркова. Да, есть еще 
у нашей главной команды 
недостатки, но положитель-
ных моментов гораздо боль-
ше. И то, что играют в футбол 
сплошь свои, доморощенные, 
говорит о многом. Значит, в 
СДЮШОР «Динамо» умеют 
работать, а у команды есть 
неплохой резерв и будущее.

Валерий ЛЯМКИН. 

ÇÀÑÒÀÂÈËÈ ÑÅÁß ÓÂÀÆÀÒÜ
Футболисты барнаульского «Динамо» завоевали серебро ПФЛ

Сезон 2016/2017. ФОНБЕТ. Первенство России по футболу 
среди клубов ПФЛ. Группа «Восток»

М Команда И В Н П Р/М О
1 «Чита» (Чита) 20 15 1 4 36-14 46
2 «Динамо» (Барнаул) 20 12 2 6 28-26 38
3 «Сахалин» (Южно-Сахалинск) 20 8 6 6 30-21 30
4 «Смена» (Комсомольск-на-Амуре) 20 7 4 9 25-26 25
5 «Зенит» (Иркутск) 20 4 4 12 20-34 16
6 «Иртыш» (Омск) 20 4 3 13 18-36 15

Лихой финишный спурт «Динамо», которое смерчем 
прошло по стадионам Комсомольска -на-Амуре и Южно-
Сахалинска, обыграв там своих конкурентов за медали, за 
два тура до окончания первенства России обеспечил на-
шим футболистам второе место. Достижение, достойное 
внимания, несмотря на небольшое число команд. Но дина-
мовцы сделали свое дело в упорной борьбе честно и, на-
до сказать, превзошли в последних играх даже самих себя. 
Во всяком случае, многие, даже самые горячие, поклонни-
ки динамовцев такой прыти от них не ожидали. Очевидно, 
что наша команда, наконец-то, поймала свою игру и вновь 
заставила себя уважать, как это и должно быть.
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Гарнир 
к чемпионату мира

– Всех интересует, как со-
стоялось ваше возвращение 
на международную арену на 
майском этапе «Бриллианто-
вой лиги» в Шанхае. Сильно 
волновались? Как вас встре-
тили другие спортсмены? 

– Шанхай – это уже мой лю-
бимый этап «Лиги». Но сейчас 
было все в диковинку. Конечно, 
побаивался. Но так всегда во 
время первого старта. Думаешь 
про себя: «Мы так долго трени-
ровались, все ли шло так? Готов 
ли вообще?». Оказалось, что го-
тов. Соперники встретили меня 
нормально. У барьеристов впол-
не здоровая конкуренция, нет та-
кого, чтобы взгляды косые бро-
сали или в спину кто-нибудь га-
дости говорил. Наоборот, все ра-
ды были меня видеть. Сказали, 
что соскучились.

– Думаете, это было ис-
кренне?

– Вполне. На самом деле 
то, что нас здесь будоражит, за 
пределами России обсуждает-
ся мало. Об этом, наверное, во 
всех подробностях знают только 
мои любимые британцы (сме-
ется). Думаю, немножко в кур-
се немцы. А, например, Амери-
ка и Ямайка про это вообще не 
знают. Если им рассказываешь 
о том, что от соревнований от-
странили всех российских лег-
коатлетов, они отвечают: какая 
жалость, как обидно, но если на-
чато разбирательство, это не на-
ше дело. Подход прагматичный 
и правильный. И раз я выхожу с 
ними на беговую дорожку, зна-
чит, со мной все нормально.

– Каково выступать под 
нейтральным флагом? Ведь 
на коммерческих стартах все 
равно не играют гимны. 

– Свои небольшие приколы 
с этим были. С первого раза не 
смогли правильно сделать ак-
кредитацию, да осекся голос 
диктора на стадионе, когда меня 
объявляли. На допинг-контроле 
сильно тупили: вот тут написано, 
что вы нейтральный, а в паспор-
те – Россия. Что делать? Напи-
сали, что я нейтральный атлет.

– Вы впервые так долго на 
допинг-контроле сидели?

– Нет. На соревнованиях эта 
процедура всегда долго прохо-
дит, так как организм обезво-
жен после стартов. Как прави-
ло, приходится ждать часа пол-
тора. Обычно в этой паузе слу-
шаешь музыку, копаешься в те-
лефоне или просто обменива-
ешься шутками с товарищами 
по несчастью, которых тоже за-
брали на тестирование.

– Вы вернулись на между-
народную арену с чувством 
праздника? Или не было 
ощущения, что пропустили 
полтора года?

– Будто и не было этой паузы. 
Иногда вспоминаю какие-нибудь 
истории, а тренер меня поправ-
ляет: это было не в прошлом го-
ду, а в позапрошлом. Время раз-
мылось, поэтому случаются та-
кие вот осечки. Сезон просто вы-
пал. Не было его. К тому же я не 
помню, какие результаты пока-
зывали мои соперники в тече-
ние 2016 года. Точно знаю, что 
Маклеод – олимпийский чемпи-
он, а кто второй и третий призе-
ры, мне надо уже напрягаться, 
чтобы вспомнить. Хотя когда я 
в обойме, за всеми слежу, знаю 
их результаты. Мне не составля-
ет труда держать эту информа-
цию в голове.

– Уже все провели анало-
гии с 2015 годом, когда вы 
пробежали в Шанхае точно с 
таким же временем – 13,35, а 
затем триумфально выигра-
ли в августе чемпионат мира. 

Вы нынешним этапом в Шан-
хае довольны?

– Да. Секунды я показал те 
же, но есть и отличие от Шан-
хая-2015. Тогда мой бег полу-
чился более качественным, а в 
этот раз хватало огрехов. И до-
рожка была слишком твердой, и 
Маклеод рукой меня посбивал, 
в общем, приходилось бороть-
ся с какими-то обстоятельства-
ми. В итоге получилось 13,35, 
что внушает оптимизм.

– Каким был ваш с трене-
ром план?

– По секундам мы никогда не 
загадываем. Приехать, выиграть 
– такой универсальный план 
примерно на все соревнования. 
Конечно, наш приоритет – август, 
чемпионат мира в Лондоне. Все 
остальное – гарнир к нему.

 – Как вы отнеслись к тому, 
что некоторые с непонимани-
ем восприняли выступление 
российских спортсменов под 
нейтральным флагом? Был 
прессинг?

– Не было. Те, кто в спорте, 
кто в теме, кто следит и болеет 
за нас не только в России, а по 
всему миру, они и так знают, от-
куда мы и зачем приехали. А сре-
ди тех, кто не в теме, есть люди, 
падкие на скандалы. Им хочется 
покричать: ай-яй-яй, предатели, 
как посмели! Я к этому спокой-
но отношусь.

– В социальных сетях кто-
то с вами даже вступал в дис-
куссию.

– Да, я ввязался в нее, но бы-
стро понял, что это непробива-
емая стена. Какая-то женщина 
писала, что я проедаю государ-
ственные деньги, а теперь сва-
лил под нейтральный флаг. Раз-
ве все медали, которые я выи-
грал до этого, уже не считаются?

– На каких турнирах в этом 
сезоне можно будет вас уви-
деть?

– Ближайшие соревнования 
– этапы «БЛ» в Стокгольме и 
Париже. Потом будет еще один 
старт, но не на «Бриллиантовой 
лиге», а затем возьму паузу для 
подготовки к чемпионату мира. 
Думаю, после него будет еще 
несколько соревнований.

В «Лиге» с прошлого года из-
менилась система набора очков. 
Раньше их получали только три 
призера, а теперь – все восемь 
участников. Эти очки нужны не 
только для определения победи-
теля по итогам всего сезона, но 
и для попадания в финал «БЛ», 
который состоится в конце авгу-
ста – начале сентября.

Спорт научил 
цинизму

– Как вы изменились за те 
полтора года, что были от-
лучены от международных 
стартов?

– Поумнел, может быть. 
Какие-то иллюзии пропали. 
В прошлом году поверить не 
мог, что меня, Марию Ласицке-
не (а тогда еще Кучину), Еле-
ну Исинбаеву и других чистых 
от допинга спортсменов про-
сто возьмут и отцепят от Олим-
пийских игр. При этом люди, 
которые принимали это ре-
шение, сами в прошлом были 
спортсменами, некоторые да-
же прошли через бойкоты. По-
жалуй, после этого у меня при-
бавилось жизненного цинизма.

– Ваша мама не по своей 
вине пропустила Олимпий-
ские игры в Лос-Анджелесе. 
Она болезненно переживала 
ваше отстранение от Рио?

– Очень. Она второй раз че-
рез это прошла, именно так все 
воспринимала. Морально, ко-
нечно, поддержала.

– Уйти из спорта не хотели 
в этот период?

– Нет. На удивление в 2016 
году мы много работали на по-
требу журналистам. Открою 
маленькую хитрость: если 
раньше некоторые просили по-
снимать тренировку и записать 
интервью, а мне не очень хо-
телось встречаться, то отве-
чал: «Нет проблем. Приезжай-
те в Барнаул». А это четыре ча-
са на самолете от Москвы. На 
удивление, в 2016 году это пе-
рестало останавливать журна-
листов. Почти все говорили: 
«Ладно, о,кей, мы приедем». 
И ведь приезжали! Причем не 
только российские СМИ были, 
но и европейские, и японские. 
Ко всему этому спокойно отно-
сились, потому что мы открыты 
миру: пожалуйста, приезжайте, 
смотрите. Естественно, интере-
совались не только мной, но и 
мамой. В связи с этим она тоже 
стала довольно медийной лич-
ностью.

– Вы смотрели Олимпий-
ские игры?

– Да, я даже попробовал себя 
в роли комментатора. Очень ин-
тересный опыт.

– Олимпийский чемпион 
Омар Маклеод выступил ху-
же, чем вы на чемпионате ми-
ра. Ямаец ведь даже из 13 се-
кунд не выбежал.

– Он и сейчас примерно в те 
же секунды бегает. Но он стал 
выступать намного стабильнее, 
чем в 2015 году. Это сильный 
конкурент, так что рубиться бу-
дет тяжело. «БЛ» – это одно, а 
чемпионат мира – немножко дру-
гая история, там будет три круга 
соревнований. Ответственность 
выше, психологическое давле-
ние серьезнее.

– Полтора года вы высту-
пали только на внутренних со-
ревнованиях, где уже со стар-
та оставляли позади всех со-
перников. На международной 
арене конкуренция, понятно, 
другая. Психологически это 
вносило сумятицу?

– Я не смог в прошлом сезо-
не в отсутствие конкуренции по-
казать высокий результат. Остал-
ся на 13,20. Это среднее время, 
от которого мы обычно лишь от-
талкиваемся. Сейчас соперни-
ки меня будут поджимать, где-то 
обгонять, и это, безусловно, ста-
нет хорошим стимулом.

– Придется выбегать из 
13, чтобы выиграть чемпио-
нат мира?

– Думаю, да.
– Пока в этом сезоне еще 

никто не выбежал.
– Ну, подождите, придет 

время.

Думать 
о Токио рано

– Был ли у вас страх, ког-
да вы начали заниматься ба-
рьерным бегом?

– Не было. В 13 лет я сам 
сказал тренеру, что хочу попро-
бовать пробежать с барьерами. 
И сразу получилось хорошо. Тре-
нер заметил, что у меня специ-
фический беговой рисунок: я не 
выношу колено и голень далеко, 
высоко поднимаю бедра. Второй 
фактор – я действительно не бо-

ялся барьеров, лез на них очень 
низко, впритык. И если сбивал, 
то меня это ни в коем случае не 
останавливало, продолжал ле-
теть вперед.

– Что вы чувствовали, ког-
да впервые выступали за на-
шу страну?

– Впервые на международ-
ные соревнования я попал в 
2007 году, будучи юношей. Это 
были «Черноморские игры», они 
проходили в Турции. Первый раз 
честь страны отстаивал именно 
там. Получилось неплохо: стал 
первым, хотя даже 14 секунд не 
разменял. Детско-юношеские 
соревнования для того и нужны, 
чтобы ребята приобретали опыт. 
Волнение, помню, просто дикое 
было. Впервые поехал в другую 
страну, без мамы, без папы, еще 
и опозориться ни в коем случае 
нельзя было.

– В тот момент вы уже при-
няли для себя решение, кем 
быть: профессиональным 
спортсменом или юристом?

– Как раз в 2007-м я только 
поступил в университет. Учеба 
была на первом месте. Я вооб-
ще люблю учиться: с удоволь-
ствием ходил и в школу, и в уни-
верситет, старался вовремя все 
сдавать. Проблемы начались, 
когда я понял, что мне грозит се-
рьезная подготовка к Олимпий-
ским играм в Лондоне. Здесь 
уже нельзя было приходить на 
тренировки в свободное от уче-
бы время, которого в тот момент 
стало катастрофически не хва-
тать.

– А вы представляете свою 
жизнь, если бы сделали вы-
бор в пользу юриспруденции?

– Представляю. Супруга та-
кой выбор и сделала. Сейчас 
она корпоративный юрист.

– Многие полагают, что вы 
могли бы стать телеведущим. 
Что об этом думаете?

– А я пока не знаю. Не опре-
делился. Медийное простран-
ство меня привлекает. Впрочем, 
как и юридические тонкости и 
проволочки.

– Как вы познакомились 
с супругой и как сделали ей 
предложение?

– Мы учились на одном фа-
культете. Больше ничего не рас-
скажу. Моя жена – непубличный 
человек и очень не любит, когда 
начинаю про нее говорить.

– Какую роль сыграл в ва-
шей жизни тренер?

– Почти с самого начала 
я тренируюсь у Сергея Алек-
сандровича Клевцова. Но так-
же нужно упомянуть и Надежду 
Владимировну Клевцову. У них 
была общая группа, но сейчас 
они вместе уже не работают.

Сергей Александрович – че-
ловек, конечно, потрясающий. 
Если бы не он, то не было бы ни 
чемпиона мира, ни легкоатлета 
Сергея Шубенкова. Он и до это-
го готовил мастеров спорта, ко-
торые занимали высокие места 
на чемпионатах и первенствах 
России, но качественный пере-
ход на международный уровень 
мы сделали вместе. Мы растем 
за счет друг друга. Это человек, 
которому я обязан всем.

– У нас ведь не было рань-
ше чемпиона мира в барьер-

ном беге. Это такое стечение 
обстоятельств, что встрети-
лись спортсмен и тренер?

– Еще и в Барнауле! В нашей 
легкой атлетике так и бывает, что 
кто-то с кем-то встретился – и по-
лучился большой чемпион.

На чемпионате мира в 2015 
году в финале бежали три фран-
цуза. У каждой страны макси-
мальная квота – три спортсме-
на, и вот все они вышли в глав-
ный забег. Это показывает уро-
вень. Еще были два ямайца, два 
американца. Сразу видно, что в 
этих странах ведется системная 
работа подготовки высококлас-
сных спортсменов. У нас такой 
системы в барьерах нет, зато в 
других видах – есть. Например, 
прыжки в высоту. Там сохраня-
ются устоявшиеся традиции и 
преемственность.

– Что будет с вами через 
пять лет?

– Надеюсь, буду продолжать 
бегать.

– Думали ли вы о То-
кио-2020?

– Еще нет. Это отдаленная 
перспектива. Конкретные планы 
есть только на этот сезон. Даже 
на следующий год – только при-
кидки. До Токио-2020 ведь будет 
два чемпионата мира.

– Ближайший из них прой-
дет в августе в Лондоне. Нет 
опасений, что ваши любимые 
британцы не выдадут визу, 
как это недавно произошло в 
США?

– Раньше таких проблем не 
возникало. Проблемы с аме-
риканской визой были связаны 
с бюрократией и ничем иным. 
Визу-то в итоге я получил, но 
уже поздно было ехать в Юджин 
на этап «БЛ». Задержка получи-
лась небольшая, но решающая.

Оформлением британской 
визы уже занимаемся, но я не 
могу тут что-то предсказывать.

– На каком этапе «БЛ» са-
мая душевная атмосфера?

– Мне нравятся все сорев-
нования во Франции. А больше 
всего – DecaNation. Этот старт 
очень популярен, несмотря на 
то, что высоких, запредельных 
результатов там нет. Обычно он 
проводится после главного со-
ревнования сезона, когда все 
уже немного расслаблены. К то-
му же легкую атлетику во Фран-
ции обожают, любые соревнова-
ния там собирают полный ста-
дион.

Всегда весело проходит на-
граждение, особенно если на 
пьедестал попадают хозяева. 
Там такие большие подиумы 
установлены, что вся команда 
помещается. Французы обычно 
первыми начинают дурачиться. 
Однажды они пошли купаться в 
яму для бега с препятствиями. 
А в другой раз нам раздали по-
рошковые краски, как на фести-
валях, так французы сразу же их 
выпотрошили. Веселые ребята.

Бегать за такси 
выгоднее

– Есть ли у вас неудобные 
вопросы чиновникам?

– Когда нам крышу починят? 
Что-то вроде такого. Кстати, 

этот вопрос сдвинулся с мерт-
вой точки, и крышу нам все-
таки отремонтируют. Вообще 
все мои вопросы, обращенные 
чиновникам, могут быть связа-
ны исключительно со спортив-
ной инфраструктурой – это ста-
дионы, манежи, площадки, ин-
вентарь. В Новогорске, где я 
тренируюсь последние недели, 
с этим полный порядок. Понят-
но, в регионах ситуация иная, и 
это надо исправлять. Могу ска-
зать, что в Краснодарском крае, 
на моей малой родине – в Ал-
тайском крае в меру своих воз-
можностей стараются что-то де-
лать для легкой атлетики.

– У барьеристов в России 
растет достойная смена?

– Тут, если честно, все груст-
но. Эта ниша и раньше была до-
вольно свободной. Главный мой 
конкурент уже много лет – Кон-
стантин Шабанов, но в середи-
не мая командный чемпионат 
России он пропустил. Осталь-
ные показывают результаты в 
районе 13,80 – 13,90, и для вы-
ступлений на международном 
уровне этого недостаточно, к 
сожалению.

– А в чем проблема?
– Не хватает тренеров. 

В профессии остались в основ-
ном люди старой закалки, а но-
вые специалисты не появля-
ются.

– Нужно больше Клевцо-
вых?

– Да, они тоже должны быть 
полны энергии, гореть, разра-
батывать новые методики тре-
нировок, ведь все упирается 
именно в них. И еще желатель-
но, чтобы этим новым Клевцо-
вым было лет по 30.

Тренеры – носители научно-
го знания, из подходящего ма-
териала они могут сделать чем-
пиона мира, а из неподходяще-
го – кандидата в мастера спор-
та, просто здорового, развитого 
человека.

– Многие профессиональ-
ные спортсмены становятся 
с возрастом практически ин-
валидами. Чрезмерные физи-
ческие нагрузки очень опас-
ны. Согласны? 

– Действительно, многие 
спортсмены сталкиваются с ко-
лоссальными проблемами со 
здоровьем. Этому нужно уде-
лять пристальное внимание. 
Лично я провожу профилакти-
ку травм.

– Что у барьеристов болит 
больше всего?

– Спина, поясница. Дефор-
мации обычно там происходят. 
Практически у всех легкоатле-
тов страдает опорно-двигатель-
ный аппарат, стопы, колени, а 
дальше – уже специфика вида.

– Как вы относитесь к по-
пуляризации любительского 
бега в России?

– Отлично отношусь. В про-
шлом году участвовал в бла-
готворительном забеге Wings 
For Life World Run. Вообще 
я довольно пристально сле-
жу за всеми модными течени-
ями в спорте. Например, крос-
сфит. Если глобально на это 
посмотреть, то все эти упраж-
нения были придуманы давно, 
они прекрасно описаны в совет-
ских учебниках 1960-х годов. Но 
дальше вступил в силу марке-
тинг, и очень большие молодцы 
те люди, которые умудрились 
давно придуманные упражне-
ния упаковать под фитнес. Да, 
кто-то на этом зарабатывает. Но 
что плохого в том, что здоровье 
становится модным?

– Был случай, когда в бы-
товой ситуации пригодилось 
умение быстро бегать?

– За трамваями в свое вре-
мя достаточно побегал. У меня 
был довольно ироничный учи-
тель химии, и когда я оправды-
вался после опоздания тем, что 
не успел догнать трамвай, он на 
это заметил: «Ты можешь сэко-
номить больше денег, если бу-
дешь бежать за такси».

Подготовил 
Виталий УЛАНОВ.

ÆÈÇÍÜ ÏÐÎÄÎËÆÀÅÒÑß
Сергей Шубенков рассказал о возвращении в мировую элиту барьерного спринта

Действующий чемпион мира в беге на 110 м с барьера-
ми 2 июня был гостем Олимпийского комитета России, кото-
рый организовал с ним онлайн-видеоконференцию. Люби-
тели легкой атлетики и болельщики Сергея Шубенкова смог-
ли задать ему свои вопросы. Были и совсем неожиданные. 
А больше всего людей интересовало, как спортсмен пережил 
отстранение от Олимпиады и что испытал после недавнего 
возвращения на международную арену.
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ÏÐÎÔÅÑÑÎÐ ÔÓÒÁÎËÀ
Выпускник элитного авиационного вуза, один из лучших советских футболистов 1960-х годов Геннадий Гусаров 

на закате спортивной карьеры поднимал футбол на Алтае
(Окончание. Начало в преды-

дущем номере).

Известный спортивный жур-
налист Лев Филатов так писал об 
игре столичного «Торпедо», где 
расцветал футбольный талант Гу-
сарова:  «Команда автозаводцев 
образца 1960 года была в игре 
веселой, легкой, интересной, а 
ее футболисты выглядели на по-
ле большими затейниками». 

Аристократ
Вот как вспоминал о своем 

партнере по атаке капитан мо-
сковского «Торпедо» Валентин 
Иванов: «Гена Гусаров появился 
в нашей команде в мае 1957 года. 
Новичок резко выделялся свои-
ми умственными способностями, 
духовными запросами. В то вре-
мя среди футболистов мало кто 
учился, а он без всяких скидок 
на известность ходил на занятия 
в один из престижнейших вузов 
Москвы – авиационный институт. 
Постоянно был с учебниками по 
высшей математике, решал за-
дачи. Живо вращаясь в студенче-
ской среде, он жил по ее принци-
пам: всегда следил за собой, оде-
вался со вкусом, речь его была 
грамотной и чистой, жаргонных 
слов и мата он не переносил и с 
такими людьми старался не об-
щаться. Поэтому с первых дней 
в «Торпедо» он получил уважи-
тельное прозвище: в быту – Ари-
стократ, на поле за свою рассуди-
тельную игру – Профессор. Он 
серьезно и долго готовился к ра-
боте по специальности инжене-
ра и был уверен, что в жизни она 
останется для него главной. Фут-
бол у него на первом месте был, 
как он говорил, пока «игра идет». 
В отличие от большинства, он не 
держался за место в составе, не 
был агрессивен в борьбе за фут-
больное существование. Никогда 
не боялся ссылки в дубль, а, бы-
вало, просился туда и сам, если 
чувствовал, что недостаточно го-
тов для игры в основном составе. 
Это его очень отличало от всех в 
коллективе. Кое-кому даже каза-
лось, что Геннадий слишком са-
моуверен, выказывает ненужную 
гордость. На самом деле он был 
искренен. Эта неагрессивность 
в борьбе за существование спо-
собствовала тому, что он ровно 
относился ко всем, никого не вы-
делял, со всеми был общителен, 
искренен, не подчеркивал свое-
го превосходства. Больше все-
го в нем поражали чуткость, де-
ликатность, умение достойно от-
вечать на грубость, резкую и по-
рой обидную и необоснованную. 
В нем чувствовалась воспитан-
ность. Он всегда тонко опреде-
лял границу допустимого по отно-
шению к себе или своим товари-
щам. Поэтому в свою душу допу-
скал не каждого и в чужую никог-
да не лез. Считал, что каждый не-
сет груз своей личной ответствен-
ности за свои дела. Умел хранить 
чужие тайны. Не переносил пани-
братства и застольной откровен-
ности. Был как бы всегда застег-
нут на все пуговицы. Поэтому ни-
каких обидных прозвищ не имел, 
так как за всю свою жизнь не был 
замечен в каких-либо скандаль-
ных происшествиях и разбира-
тельствах. Играл он всегда ос-
мысленно и принимал почти всег-
да самые верные решения. Был 
исключительно хладнокровен в 
завершающей стадии атак и по-
этому результативен. Обладал 
хорошими ударами с обеих ног, 
замечательными диспетчерски-
ми способностями. Расставал-
ся с мячом мгновенно, без разду-
мий и тут же открывался в самые 
опасные точки поля для соперни-
ков. Умел практически все. После 
долгих раздумий наш тренер по-
ставил на место Стрельцова, все-
народного любимца, новичка Гу-
сарова. Это вынужденная заме-
на была как раз той, что не поза-
видуешь: новой «девятке» нуж-
но было еще стопроцентно соот-
ветствовать. Это значит, все вре-
мя подвергать себя пристально-
му вниманию всех болельщиков 

нашей команды. И эти испыта-
ния Геннадий Гусаров выдержал 
с честью».

Московский Дон 
Кихот

Геннадий Гусаров в 1960-1963 
годах постоянно входил в списки 
33 лучших футболистов страны 
и играл в сборной СССР. Стано-
вился лучшим бомбардиром чем-
пионата 1961 года с 22 мячами. 
Имея средние физические дан-
ные – рост 174 см, вес 73 кг, – он 
не затерялся среди футбольных 
звезд первой величины. 

Несмотря на огромную из-
вестность, Геннадий собствен-
ной квартиры в Москве никогда 
не имел и жил вместе с родите-
лями в большой трехкомнатной 
на Соколе. Самой большой мате-
риальной ценностью семьи была 
библиотека, так как отец Генна-
дия мог заказать любую издавае-
мую в то время литературу. Книги 
по списку доставляли ему в каби-
нет. Он в то время работал стар-
шим референтом Совета мини-
стров СССР. Большую часть ме-
бели составляли книжные шка-
фы. Еще за отцом была закре-
плена служебная машина с води-
телем. Летом родители выезжали 
на государственную дачу на Ру-
блевском шоссе, куда переводи-
лась и вся подписка. Они вполне 
могли взять там участок земли, но 
отец считал, что «собственность 
портит людей». Когда торпедов-
цы, став чемпионами страны, по-
лучили возможность купить по 
госцене автомашины, отец Генна-
дия настоял, чтобы тот этого не 
делал. Когда всем торпедовцам 
давали квартиры, то отец позво-
нил тренеру Маслову и сказал, 
что «Геннадию не нужна кварти-
ра, ему есть где жить». Родите-
ли считали, что собственность и 
деньги ухудшают взаимоотноше-
ния людей. 

Вот откуда истоки бескоры-
стия и нравственной чистоты 
Геннадия, который никогда нико-
му не завидовал, не стремился к 
личному обогащению. 

Игра 
не в радость
В 1961 году московское «Тор-

педо» на финише чемпиона-
та страны в острейшей борьбе 
уступило первое место киевским 
динамовцам. На автозаводе это 
расценили не только как шаг на-
зад, но и как неудачу, а прои-
грыш в финальном матче Куб-
ка СССР донецкому «Шахтеру» 
и вовсе как провал. Несмотря на 
то, что семь торпедовцев – Воро-
нин, Метревели, Иванов, Шусти-
ков, Гусаров, Островский и Ма-
ношин – попали в список 33 луч-
ших футболистов и большинство 
из них входило в сборную СССР, 
удачно игравшую в том сезоне, 
руководство ЗИЛ сняло с долж-
ности главного тренера «Торпе-
до» Маслова… На его должность 
предложили Жаркова. 

Вся команда была в шоке. 
Торпедовцы договорились пойти 
к руководству завода и просить 
за Маслова. Но в итоге к кабине-
ту заводского начальства  приш-
ли только Гусаров и Маношин. 
В команде начались разброд и 
шатание, и в 1962 году «Торпе-
до» скатилось до седьмого ме-
ста. А к концу года от легендар-
ного коллектива практически ни-
чего не осталось. Выгодных пред-
ложений у большинства игроков и 
прежде хватало, а когда в ЦСКА 
забрали  Глухотко, Маношина и 
Денисова, то по команде прошла 
первая трещина. Игра перестала 
приносить радость. 

Буквально накануне чемпио-
ната мира в Чили Геннадий Гу-
саров получил травму в това-
рищеском матче в Колумбии – 
повреждение крестообразной 
связки коленного сустава, и вы-
был из состава сборной стра-
ны, в которой был одним из 
лидеров. Вместо него в Чили 

спешно командировали из Кие-
ва Виктора Каневского.

Надо сказать, что в ноябре 
1961 года Гусаров в составе сбор-
ной участвовал в знаменитом 
турне по Южной Америке, где на-
ша команда своей игрой и побе-
дами над сборными Аргентины, 
Чили и Уругваем произвела фу-
рор! Советская сборная счита-
лась перед чемпионатом мира 
1962 года одним из фаворитов, 
особенно о ней заговорили, ког-
да в Москве была разгромлена 
сборная Уругвая со счетом 5:0!

По окончании сезона-1962 
Метревели изъявил желание пе-
рейти из «Торпедо» в тбилис-
ское «Динамо», Островский – в 
киевское, а Гусаров решил попы-
тать счастья в  московском. Ес-
ли учесть, что годом ранее в сто-
личный «Спартак» ушел Фалин, а 
в ростовский СКА – Доронин, то 
от чемпионского «Торпедо» ма-
ло что осталось. Хотел перейти 
в «Спартак» и Посуэлло, но поз-
же забрал заявление, как и Воро-
нин, писавший заявление в мо-
сковское «Динамо». Увольнение 
из «Торпедо» Маслова аукну-
лось полным развалом замеча-
тельной команды. В газетах то-
го времени о торпедовцах пи-
сали много плохого, обвиняя во 
всяческих грехах. В итоге катего-
рически были запрещены пере-
ходы Гусарову и Островскому, а 
затем их дисквалифицировали 
как неодумавшихся.

В опале 
у Хрущева

Полгода Гусаров не играл, но 
затем помог Бесков, вернувший-
ся старшим тренером в сбор-
ную страны: «Гусаров нужен со-
ветскому футболу и незамедли-
тельно должен играть!». В 1963 
году со второго круга он стал вы-
ступать в московском «Динамо», 
которому и обещал переход из 
«Торпедо», еще раз подтвердив 
свою порядочность.

В «Динамо» Гусаров стал 
играть несколько в другом сти-
ле: сначала под нападающими, 
а потом и чуть глубже, раскрыв 
свой талант футбольного дири-
жера. Уже в 1963 году он вместе 
с командой завоевывает золо-
тые медали чемпионата СССР и 
вновь входит в число 33 лучших 
футболистов. Бесков возвраща-
ет его в сборную, и в 1964 году 
Гусаров становится финалистом 
Кубка Европы.

Советским футболистам за 
это достижение должны бы-
ли присвоить звания заслужен-
ных мастеров спорта, однако по-
ражение в финальном матче от 
«франкистской» Испании в выс-
ших политических кругах страны 

было воспринято очень болез-
ненно. Генсек Хрущев зарубил 
постановление о награждении, 
а высшие спортивные чины от-
реагировали по-своему: уволили 
с поста старшего тренера сбор-
ной СССР Бескова, при котором 
сборная из 34 матчей проигра-
ла только один – испанцам – 1:2. 
Правда, в том матче Гусаров не 
играл, так как тренерский совет 
принял решение выпустить на 
поле вместо нападающего еще 
одного полузащитника оборони-
тельного плана Алексея Корнее-
ва. Этого требовала ситуация.

Финальный матч Кубка Евро-
пы в Мадриде носил явную по-
литическую окраску. Диктатор Ис-
пании Франко к матчу на стадион 
«Сантьяго Бернабеу» опоздал, и 
его начало сдвинули на 20 минут. 
Наши футболисты, понимая всю 
ответственность поединка, боя-
лись проиграть и попасть под го-
рячую руку Хрущева, вполне спо-
собного снять имеющиеся звания 
мастеров спорта. Не будь на мат-
че Франко, все бы финалисты Куб-
ка Европы получили звания заслу-
женных в срок,  а так Гусарову его 
присвоили лишь спустя 43 года.

Самые важные 
голы

Забил их Гусаров в своей жиз-
ни немало, но вспоминал больше  
голы в составе сборной СССР, 
что справедливо. 

Первый из них он забил в  от-
борочном матче, решавшем судь-
бу путевки на чемпионат мира в 
Чили. Сборная СССР играла в 
Стамбуле в ноябре 1961 года 
против Турции. Этот матч вызвал 
ажиотаж, и стадион был заполнен 
до отказа. Рев трибун и бой бара-
банов не смолкали ни на минуту. 

От предстартового напряже-
ния у наших футболистов да-
же лица побелели. Хорошо, что 
в советской сборной были такие 
мощные лидеры, как Лев Яшин, 
Игорь Нетто и Анатолий Маслен-
кин. Они быстро наладили игру 
нашей команды после отбитого 
мощного штурма турок. На 12-й 
минуте Алексей Мамыкин с по-
зиции правого инсайда своевре-
менно сделал острую передачу в 
штрафную турок. Гусаров резким 
рывком ворвался туда, мгновенно 
подработал мяч и метров с семи 
из-под ноги защитника «щечкой» 
пробил в нижний угол ворот без 
шансов для вратаря. Так был от-
крыт счет в этом решающем мат-
че, а через шесть минут Мамыкин 
его удвоил. Поединок завершил-
ся со счетом 2:1 в нашу пользу. 

Еще один решающий гол за 
сборную Гусаров забил в ноя-
бре 1963 года. Бесков вновь вы-
звал его в национальную коман-

ду, хотя Геннадий сыграл после 
дисквалификации в чемпионате 
СССР только второй круг. А игра 
предстояла наиважнейшая: в от-
ветном матче 1/8 финала Кубка 
Европы советской сборной пред-
стояло встретиться в Риме с ита-
льянцами. 

В Москве наша команда вы-
играла 2:0, но Гусаров не играл. 
А в Риме Бесков состав сбор-
ной изменил наполовину, вклю-
чив в нее сразу пять динамов-
цев. Проигрывать было нельзя, 
иначе предстояла переигровка. 
Риск был велик: не каждый тре-
нер решится поменять победный 
состав. Но риск оправдался. 

Первые полчаса наша коман-
да провела в обороне, но затем 
разыграла «динамовский стан-
дарт» и повергла трибуны в шок, 
которые  не сомневались в побе-
де итальянской сборной. Произо-
шло это так. Эдуард Мудрик со 
своей половины поля собирал-
ся пробить штрафной удар. К мя-
чу решил вернуться правый на-
падающий Игорь Численко, всем 
видом показывая, что ждет паса 
от Мудрика. Факкетти решил по-
мешать розыгрышу мяча и устре-
мился за Численко, освободив 
обширную зону за собой. Этого 
и ждал Численко: мгновенно раз-
вернувшись, он стремительно по-
несся по итальянским просторам. 
Мудрик тут же адресовал длин-
ный продольный пас ему на ход. 
Факкетти, который был отличным 
спринтером, догнал нашего напа-
дающего только у линии штраф-
ной. Однако мяч от Численко ле-
тел уже в район 11-метровой от-
метки к набравшему большую 
скорость Гусарову. Передача от 
Численко была слишком силь-
ной и сложной – на полуметро-
вой высоте, что затрудняло при-
ем мяча. Но Гусаров в прыжке су-
мел его левой ногой остановить и 
с правой в упор расстрелял вра-
таря Сарти. После этого шансы 
итальянцев на победу стали при-
зрачными. Все, что они в итоге су-
мели, – забить гол престижа.

Москва – Барнаул
После золотого сезона 1963 

года московские динамовцы в 
1964 году скатились до седьмо-
го места. Этому было несколь-
ко причин, но самая главная, что 
пять игроков сборной возвраща-
лись в «Динамо» в разной физи-
ческой готовности. Победы чере-
довались с поражениями, а Гу-
сарова к тому же преследовали 
травмы, и он сыграл за «Дина-
мо» только в 12 матчах и забил 
один гол. К тому же не участвовал 
в финальном матче с испанцами 
в Кубке Европы и остался без се-
ребряной медали. Сезон практи-
чески пропал.

В 1965 году в «Динамо» про-
изошла смена тренера, и вместо 
Александра Семеновича Поно-
марева был назначен Вячеслав 
Дмитриевич Соловьев, и игра 
команды стала меняться. Новый 
тренер стал впервые использо-
вать Гусарова в средней линии и 
тот в новой роли проявил себя не-
плохо. Геннадий не скрывал, что 
ему особое удовольствие стали 
доставлять согласованные, как 
по нотам разыгрываемые комби-
нации. Очень часто с его передач 
забивали Игорь Численко и Ва-
лерий Маслов, с которыми было 
достигнуто на поле наибольшее 
взаимопонимание.

В 1966 году Гусарова вновь 
решили перевести в атаку, но 
прицел у него явно сбился, что-
то в игре опытного нападающего 
пропало. Возможно, удача – и та-
кое бывает. Играл то в основном 
составе, то в дубле. Сезон полу-
чился неудачным, а вот 1967 год 
– очень хорошим. Новый тренер 
«Динамо» Бесков, пользовав-
шийся среди футболистов боль-
шим авторитетом, сумел нала-
дить игру и вернуть веру в себя 
опытным игрокам: динамовцы 
взяли серебро чемпионата и вы-
играли финал Кубка СССР, раз-
громив ЦСКА – 3:0. Причем са-
мый важный и нужный гол забил 
в начале игры Гусаров. По ито-
гам сезона он в пятый раз вошел 
в список 33 лучших футболистов 
страны.

Последним годом выступле-
ний Гусарова на высшем уров-
не стал 1968-й, конец того чем-
пионата он доигрывал уже в ду-
бле. Полгода поработал в дина-
мовском клубе с ребятишками 
тренером, а затем принял при-
глашение барнаульского «Дина-
мо». Заманили не столько день-
гами, сколько возможностью по-
лучить второе высшее образова-
ние, но уже спортивное, в БГПИ, 
поскольку диплом МАИ не давал 
возможности получить высшую 
квалификацию тренера, о кото-
рой он подумывал. В те годы тре-
нерская квалификация серьезно 
влияла на зарплату. А в Барнау-
ле предлагали получить образо-
вание без отрыва от производ-
ства, только играй во благо ал-
тайского футбола.

Возможно, он играл бы у нас 
в Барнауле еще пару лет, если 
бы не вмешался случай. 27 мая 
1971 года в московских Лужниках 
должен был состояться прощаль-
ный матч Яшина. На участие в 
этой игре были приглашены и 
бывшие партнеры по команде – 
Игорь Численко, игравший тогда в 
целиноградском «Динамо», и Ген-
надий Гусаров – в барнаульском. 
Но 28 мая целиноградцы должны 
были играть в Чите, а барнауль-
цы принимали омский «Иртыш». 
Численко в Москву отпустили, а 
Гусарова – нет. Вместо него при-
ехал с подарками наставник бар-
наульских динамовцев Анатолий 
Сергеевич Родионов. Гусаров 
был самолюбивым человеком и 
такого отношения  к себе не по-
терпел – команду Родионова он 
покинул через три месяца.

Валерий Белозерский, луч-
ший нападающий барнаульского 
«Динамо» 1970-х годов, так вспо-
минает о своем партнере на по-
ле: «Техническая оснащенность, 
тактический кругозор Геннадия 
Гусарова для нас, молодых игро-
ков, были в диковинку. Игра ря-
дом с ним – это наглядное посо-
бие, как нужно играть в футбол. 
В обогащении нашего техниче-
ского арсенала Геннадий Алек-
сандрович участвовал ежеднев-
но. Было приятно осознавать, 
что он в коллективе был ровен со 
всеми, замечания в игре всегда 
делал в мягкой форме, деликат-
но, не выказывая своего превос-
ходства в футбольном образова-
нии. Каждая игра, даже проигран-
ная, но рядом с ним, шла моло-
дым игрокам на пользу». 

Валерий ЛЯМКИН.

Полная версия – на сайте 
www.altaisport.ru

С мячом Валерий Белозерский. Геннадий Гусаров (на заднем плане) присматривает за моло-
дым барнаульским нападающим. За два года он многому научил подающего надежды футболиста.


